

# RENCONTRE

LIEN ENTRE LES PAROISSES ET LES QUARTIERS DE MARCQ-EN-BARŒUL

N° 134 ~ BIMESTRIEL - 1€

DÉCEMBRE 2022



## Ce qui nous rend heureux

EDITO

PAR LE PÈRE ERIK SAMSON

### Ce qui nous rend heureux



Oyez! Ce numéro de journal voudrait vous apporter de la joie! Nous vous proposons de vivre «la ballade des gens heureux» de notre ville de Marcq. De découvrir ce que des habitants d'âge et de conditions diverses ont bien voulu nous partager. En écoutant ce qui les rend heureux : ainsi Jade, 14 ans, s'est découvert une passion qui devrait lui ouvrir un métier. Le couple de Samuel et d'Anne-Laure nous raconte les moments de qualité qu'ils suscitent auprès de leurs trois enfants : ils relisent ensemble la journée pour en voir la richesse, donnent à chacun sa part de service... Quant à Odile, elle va vous étonner : malgré ses limites de santé, elle exprime sa joie de vivre, s'émerveille de la création et des attitudes fraternelles.

Tous ces témoins nous rappellent que les facilités matérielles ne constituent pas le tout du bonheur, c'est de l'intérieur qu'il se construit. Patrick est paraplégique porteur d'un handicap, mais déborde d'initiatives. Il veut permettre aux personnes porteuses d'un handicap de vivre au mieux.

Citons encore ce Marcquois engagé qui nous raconte son service d'écrivain public auprès des personnes en prison. Savoir donner son temps pour que certains retrouvent leur dignité. Le service rend heureux celui qui le donne et celui qui le reçoit. Et Dieu seul connaît la diversité d'associations qui se mettent au service de tant de causes à Marcq!

Voici que les chrétiens se mettent en ces jours dans l'attente de leur Sauveur. L'enfant qui va naître de Marie va raviver en eux le goût de servir, de se réjouir et de faire confiance à ce Dieu qui fait confiance à l'homme. Bon temps de Noël à chacun!

### À nos lecteurs

Pour répondre à la question posée par certains lecteurs, le journal n'est pas une publicité. Diffusé gratuitement, *Rencontre* est financé en grande partie par les dons des paroissiens de Marcq et aussi soutenu par des publicités. Il est rédigé et distribué par des bénévoles. Son but est d'établir un lien entre les paroisses catholiques de Marcq-en-Baroeul et les Marcquois.



### Jubilaires et heureux

#### Horaires des messes de Noël

##### Paroisse Bonnes Nouvelles

- 24/12 - 15h Sacré-Cœur : crèche vivante pour les enfants
- 24/12 - 17h Sacré-Cœur : messe animée par les Rdv du Croisé
- 24/12 - 17h30 Saint-Vincent : crèche vivante et messe pour les enfants
- 24/12 - 18h30 Saint-Jean

- 24/12 - 19h30 Sacré-Cœur
- 24/12 - 23h30 Saint-Vincent
- 25/12 - 10h30 Saint-Vincent

##### Paroisse Saint-Jean XXIII

- 24/12 - 17h30 St-Paul et 18h St-Louis
- 25/12 - 9h30 N-D des Victoires
- 25/12 - 11h Saint-Paul  
pas de messe à 18h

**ENTRETIEN ET SERVICES AUTOMOBILES**



**mīDAS**

Avec vous et pour longtemps

3, avenue de Flandre - 59700 MARCQ ☎ 03 20 89 49 33

**Marie-Sophie JANSSEN**  
AUDIOPROTHESISTE D.E.  
D.U AUDIOPHONOLOGIE DE L'ENFANT

52 rue Gabriel Péri - 59700 Marcq-en-Baroeul  
Tél. 03 20 65 88 15

Les audioprothésistes **entendre**

**Pompes Funèbres**

**Franck et Marie MARTIN**  
Organisation complète de funérailles  
Salons funéraires

03 20 89 89 46 6, rue du Lazaro (Bourg)  
MARCQ-EN-BARCEUL  
24H/24 www.pompesfunebresmartin.com 7J/7

**Estimation et Vente**

Tél. : 06.25.08.09.02

**PIERRES DU NORD**  
IMMOBILIER

contact@pierresdunordimmobilier.fr

**MODERNE OPTIQUE**

Une vision de qualité pour tous. Vente de lunettes, lentilles et accessoires

Tél. 03 59 05 35 70 - www.moderneoptique.fr

2 rue Jules Guesde - 59700 MARCQ-EN-BARCEUL

**Fruits et Légumes Fleurs**

**SUPER COURS DES HALLES**

Nouveaux horaires : du mardi au samedi 8h30-19h15  
Dimanche jour de marché 8h-13h  
fin des travaux - Parking accessible

5 Place Doumer - Marcq-en-Baroeul  
03 20 13 13 35

**DM7**

- Vidange, curage toute fosse
- Débouchage canalisations
- Dégazage, découpage ou neutralisation de cuves

**DEGRAVE MARCANT**  
Assainissement

03 20 70 72 32  
www.dma-environnement.net

**LES HORAIRES DES MESSSES SUR VOTRE SMARTPHONE!**

DÉCOUVREZ LA NOUVELLE APPLICATION

**Messes.info**

Tous les horaires sont aussi sur [www.messes.info](http://www.messes.info)

**MAPPING**

**Tout en couleurs**

À la Saint-Vincent d'automne, la façade de l'église éponyme (du même nom) s'est colorée en bleu, en vert, en rouge... et on a dansé, oui, on a dansé! Au gré des jeux de lumière pour se joindre au plaisir des passants qui s'étaient rassasiés de bateleurs, maquillages, ateliers et autres animations pour la fête du quartier et de la ville. Il n'est pas interdit aux chrétiens d'avoir eux aussi un visage de joie, voire une «tête de ressuscité»! N'est-ce pas ce que nous croyons?

YVES CHAIMBAULT



~ Mapping réalisé dans le cadre Utopia (Lille 3000). Supervision : Sylvain Pouillart. Animation : Clément Goffinet, César Payrat, Cédric Potier, Sylvain Pouillart. Musique originale : Érick Bejarano.

**Amitié franco-libanaise**

Pour fêter les quinze ans du jumelage entre la paroisse Saint-Jean-XXIII de Marcq et la paroisse Saint-Élie au Liban, une délégation marcquoise s'est rendue au Liban pour témoigner de l'affection et amitié de la communauté paroissiale aux chrétiens de là-bas, du mercredi 26 au dimanche 30 octobre. Une remise de cadeau et une restitution ont eu lieu lors de la messe du Christ Roi, dimanche 20 novembre.



**CARNET PAROISSIAL**

**Baptisés**

**SAINT-JEAN XXIII**

Alphonse Raffin, Mathis Chavatte, Luna Vansteenkiste, Agnès Decroix, Jeanne Hossaert, Lucie Leder, Alice et William Montaine, Anatole Christory, Armand Delattre, Élisabeth et Mélinée Demaillet.

**BONNE NOUVELLE**

Marceau Laemmens, Joseph Laemmens, Rose Jagu, Louise Jagu, Auguste Graffin Louchet, Brune Haffreingue, Paola Beseme, Henri Merlen, Ambre Honorez, Ernest Marecaux, Félix Hule, Margot Hule, Lou Gengembre, Sacha Vanhove, Xavier Michaux, Émile Guiraudie, Neil Dufour-Lefort, Ernest Borgoltz, Tristan Viard, Zach Mulliez, Marceau Thiriez, Henri Demeneville, Basile Monfort, Joseph Parent, Juliette Wypelier, Martin Hennion, Charles Van Damme, Maya Derammelaere, Gaspard Lefevre, Suzanne Willot, Simon Ruyant, Anna Choquel-Delebarre, Jules Choquel-Delebarre, Jade Choquel-Delebarre, Augustine Roullier.

**Mariés**

**SAINT-JEAN XXIII**

Florent Gazzera et Clémentine Stesner, Jason Bernier et Élodie Jean-Bart, Stevens Audimeau et Manon Dorchies.

**BONNE NOUVELLE**

Axel Fritsch et Marie Loyens, Morgan Aubert

et Marion Landouzy, Adrien Reynaert et Carine Vitoux, Romain Galeja et Pauline Goddyn, Tristan Leprete et Caroline Motte, Lambert Harteel et Aurore Vanhelst, Jean-Philippe Leblond et Audrey Brulin, Frederick Dubart et Céline Adams, Tanguy Richez et Manon Hourez, Olivier Deudon et Ysabel Begazo Lopez, Géraldine Guernonprez et Pierre Remy.

**Défunts**

**SAINT-JEAN XXIII**

Serge Lahoude, Wanda Kobus Defert, Adolphe Costenoble, Étienne De Wazières, Marie-Louise Souliez Coquerez, Dolly Leroy Moison, Odette Zammit Dussaucy, Jean-Pierre Rogez, Pierre Bailleul, Josiane Vandeput Bailleul, Maurice Beague, Rosa Amorim Rodrigues, Bernadette Diligent Dubois, Suzanne Porquet Clerbout.

**BONNE NOUVELLE**

Hubert Vannoye, Claude Duthoit, Jean Dupont, Monique Vermant, Denise Hanquier, Bruno Rose, Marie-Louise Battaïre, Yvette Permanne, Sylvie Paindavoine, Monique Doods, Francine Roelens, Nicole Labbe, Marie-Françoise Carval, Germaine Fortin, André Klein, Jacques Siret, Lucette Fabiane, Claude Lotigier, Michel Vanhove, Monique Dufour, Annick De Langhe, Jean-Marc Castelin, Joseph Mettling, Jacqueline Verwaerde, Jane Bachellet, Philippe Duteille, Monique Sarels, Ginette Campagnie, Rolande Dondeyne.

**CONSEIL DE LA SOLIDARITÉ**

**Un constat, faire équipe!**

L'habitude a été prise au conseil de solidarité de convier des représentants d'associations caritatives pour une meilleure connaissance réciproque. Le 5 octobre, autour du père Ivan Pagniez, étaient ainsi présentes près d'une trentaine de personnes engagées, provenant de toutes les paroisses de Marcq. Engagées, ça veut dire agissant auprès de personnes en précarité (ATD Quart Monde ou les équipes Saint-Vincent), migrantes (MTA) ou encore apportant une aide dans d'autres pays (Marcq Tiers Monde), en Palestine, à Ramallah, etc. Rien de formel ou d'administratif : une lecture d'évangile (celle du bon Samaritain), des restitutions et des échanges, portant sur le besoin d'écoute, d'une nécessaire approche en équipe, et en particulier le témoignage fort de la part du Nid (association engagée contre la prostitution). Rendez-vous a été pris pour un prochain échange.

YC

**Un jubilé festif**

«Un jubilé (sportif) correspond à une célébration pour rendre honneur à un joueur ayant longtemps rendu service à une équipe», dit Wikipedia. C'est pareil dans l'Église : nos prêtres, Joseph Makhoulouf et Érik Samson ont fêté dans la joie (la jubilation) leurs 30 ans de sacerdoce au service de l'Église, au service de Dieu. C'était le 17 septembre, à la cathédrale Notre-Dame de la Treille à Lille. Ils étaient près de cinquante «jubilaires». Alléluia!



~ Lors du jubilé, sur le parvis de la cathédrale, nos prêtres jubilaires, avec le père Ivan Pagniez au centre : Joseph Makhoulouf (à sa gauche) et Érik Samson (à sa droite).

✗ **Bravo, M. Marc!** Ses amis le félicitent au nom de la planète, M. Marc fait double emploi de l'eau : il arrose ses plantes avec l'eau de lavage et de cuisson (refroidie) de ses légumes.

✗ **Le temps est maussade,** Mme Marc décide d'aller quand même à la bibliothèque; à son entrée, elle est saluée avec un large sourire par une employée, et hop! son humeur passe au «beau fixe». Quand elle repartira, c'est d'autres qui profiteront de son entrain.

✗ **Grâce aux conditions climatiques exceptionnelles,** M. Marcq fait sa troisième récolte de figues cette année! Pas d'horribles «figues de barbarie» qu'on trouve abondamment dans certaines parties du globe, mais des figues douces, parfumées, pleines d'ami-

tiés à partager avec les amis... Marcq-en-Barœul... terre d'amitié grâce aux figues?

✗ **Alors qu'il semble que tout doive finir par se monnayer,** Mme Marc a été heureuse de voir cette affichette qui invitait les gens

de passage à se servir gratuitement et gracieusement de fruits du jardin, sans doute produits en quantité supérieure aux besoins. Un geste discret et convivial, sans demande de retour, sinon un sourire.



Les petits potins marcquois...

AVEC LE SECOURS CATHOLIQUE

## Écrivain public auprès des détenus

**Le détenu trouve dans l'écrivain public une aide matérielle, mais plus encore un sentiment d'être reconnu dans sa dignité humaine, ne se résumant pas à son passé et à «l'affaire en cours».**

«**A**u clair de la lune, mon ami Pierrot, prête-moi ta plume pour écrire un mot...»

Non ce n'est pas à l'ami Pierrot que demandent de leur prêter une plume, Jacky, Ahmed, Fabrice, etc., mais à l'un des huit écrivains publics envoyés par le Secours catholique dans les établissements pénitentiaires pour aider les détenus à rédiger un courrier.

Cette aide est demandée pour de multiples raisons : la personne détenue est étrangère et ne maîtrise pas le français ou ne sait ni lire ni écrire (analphabétisme) ou encore lit et écrit, mais sans maîtriser le sens (illettrisme). On estime à plus de 30 % de la population carcérale, les personnes dans l'un de ces cas.

Elles nous sont adressées par les conseillers pénitentiaires d'insertion et de probation des centres de détention de Sequedin et Annoeulin. Les destinataires et les contenus des courriers sont également très variés.

### Des courriers administratifs et personnels

Parmi les plus fréquents, les courriers d'ordre administratif motivés par leur «affaire» et leur isolement sont adressés aux différents acteurs judiciaires et pénitentiaires, les caisses d'allocations familiales, le logeur, la tutelle éventuelle... Mais il s'agit aussi de rédiger des courriers plus personnels, destinés à la famille, conjoint, enfants ou encore à l'ami fidèle qui tâchera de régler des problèmes à l'extérieur. Il a été demandé dernièrement un courrier pour la chanteuse préférée!

On comprend bien que tout cela ne demande pas des études poussées, mais une formation initiale par le Secours catholique et les échanges entre écrivains, puis l'acquisition progressive d'une certaine expérience du milieu judiciaire et carcéral, ainsi que des règles absolues de sécurité et de confidentialité. Par exemple, ne jamais transmettre soi-même à l'extérieur un courrier rédigé. Les rencontres ont lieu dans un des

locaux sociaux. Les rapports avec le personnel pénitentiaire avec qui nous sommes en lien pour l'appel des personnes sont importants. Ils nécessitent du tact et de la clarté, tenant compte de leur charge de travail engendrée par les déplacements multiples des détenus pour des motifs divers. En général, la collaboration est très bonne.

### Ne jamais juger

Il nous revient alors de bien percevoir la demande, de la faire préciser, éventuellement l'éclairer sans toutefois l'influencer. Les intentions, les mots sont discutés et explicités. Ne jamais juger. Attitude empathique et des éclairages nuancés. Nous rédigeons alors un brouillon ou le courrier définitif.

Au-delà du courrier, il existe souvent des échanges de grande qualité. Et la grande reconnaissance des détenus nous réjouit beaucoup. Un très ancien «métier» bien d'actualité.

PIERRE GUISET

TÉMOIGNAGE

## «J'ai eu trois vies»

**«Oui, j'ai eu trois vies : avant, pendant, après...» C'est ainsi que Patrick Talom a commencé... Nous étions une trentaine à avoir répondu à l'invitation de la paroisse Saint-Jean XXIII pour l'écouter donner un témoignage de vie et de foi, salle Saint-Paul, le 16 octobre.**

«**A**vant l'accident, j'étais jeune, je marchais, je courais, j'avais toute la vie devant moi. Ma vie a basculé en 2005 lorsque la voiture dans laquelle j'étais a doublé un bus... L'accident m'a ôté l'usage du bas de mon corps, et m'a condamné au fauteuil roulant. Ce fut une autre vie, dix ans où j'ai survécu grâce à l'affection et aux soins de ma mère. Un jour, je lui ai dit : je pars en France, je veux reprendre mes études, être utile. Mes proches étaient inquiets, mais ils m'ont laissé partir. Je commençais une autre vie. Voilà sept ans que je suis en France et, après des années d'efforts, j'ai obtenu ma licence canonique à l'université catholique de Lille, et un master à l'université d'Arras. Tout cela pour être plus compétent au service du «handicap», ici et au Cameroun, mon pays.»

Patrick nous a parlé «de l'abondance du cœur», sans une note, et toujours avec un grand sourire. De quel «handicap» parle-t-il? C'est nous qui nous sentions «handicapés» devant sa confiance inébranlable dans le Seigneur, devant une telle force de vie, un tel désir d'être utile aux autres. Il nous a parlé du long et difficile chemin pour pardonner à celui qui a fait basculer sa vie. Il nous a fait partager son émerveillement de tous les petits bonheurs, malgré les difficultés, les échecs, car pour lui, l'échec, «c'est de ne plus savoir sourire». Merci, Patrick, pour cette magnifique leçon de vie!

MMB

Lisez et offrez ses livres : commande auprès du secrétariat de la paroisse Saint-Jean XXIII ou d'Yves Chaimbault ychaimb@gmail.com



### De la rentrée des orgues au Concert des Rois

**Notez dès à présent la date du traditionnel concert des Rois, dimanche 8 janvier, à 16 heures à Saint-Paul.** Retrouvons-nous pour bien démarrer l'année 2023 en famille, entre amis et en musique avec l'ensemble vocal Clara Voce, l'orchestre Efemera et Jean-François Pichon, organiste marcquois et responsable de la rentrée des orgues et autres concerts. Libre participation aux frais. Plus d'infos sur [www.claravoce.fr](http://www.claravoce.fr) Découvrez en vidéo en flashant le QRCode l'interview de Jean-François Pichon.



# Lumières de Noël

Zoé déambule dans les rues illuminées de la ville, c'est bientôt Noël. «Dans la crèche de Bethléem, il devait faire plutôt sombre, non ?» dit Zoé à sa mère. «Tu sais, lui explique-t-elle, toutes ces lumières sont les pâles évocations d'une lumière bien plus profonde et forte : celle de Jésus. Dans la Bible, il est appelé la "lumière du monde, celui qui dissipe les ténèbres depuis l'origine de la Création".»



«Le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu se lever une grande lumière; et sur les habitants du pays de l'ombre, une lumière a resplendi. Oui, un enfant nous est né, un fils nous a été donné!»  
**Livre d'Isaïe (9,5)**

## La lumière du premier jour

Dès le premier jour de la Création, Dieu créa la lumière et «*vit que la lumière était bonne*» (livre de la Genèse 1). La lumière, indispensable à la vie, aux végétaux, aux animaux et aux êtres humains, est créée en premier. Toute la Création en découle.

## Un Sauveur qui sort son peuple de la nuit

Nous sommes un siècle avant la naissance de Jésus. Les hommes se sont éloignés de Dieu, ils sont dans la peine et la souffrance à cause des conflits. Des envoyés de Dieu, comme Isaïe, viennent leur annoncer une grande nouvelle : Dieu a entendu leur détresse, il va leur envoyer son Fils, il sera la lumière de son peuple pour le sortir de la nuit, pour qu'il retrouve la vie, la paix, le bonheur.

## L'amour de Dieu qui éclaire tous les hommes

L'évangéliste saint Jean lie explicitement la naissance de Jésus et la venue de la lumière dans le monde.  
«*En lui était la vie, et la vie était la lumière des hommes; la lumière brille dans les ténèbres, et les ténèbres ne l'ont pas arrêtée*» (1, 3-5).

## Tous, lumières du monde

Sauvés et pardonnés par Jésus... Lumières du monde, comme il l'a dit lui-même à ses disciples. Baptisés, nous sommes habités par la lumière du Christ, le Saint-Esprit. Éclairés par Jésus, lumières du monde, nous pouvons reconforter les autres quand ils sont dans le noir; les éclairer quand ils ne comprennent pas; les guider quand ils sont perdus; les émerveiller quand ils trouvent que la vie est fade; les réchauffer quand ils ont froid; les protéger des dangers.



PAGE RÉDIGÉE PAR L'OTPP :  
CÉCILE LEURENT, VÉRONIQUE DROULEZ  
ET PÈRE SYLVAIN DESQUIENS.  
DESSINS : NICOLAS HAVERLAND.

Tu vois, Zoé, nous sommes des porteurs de lumière, comme ces photophores disposés sur la table. Zoé : «Est-ce que j'ai une tête de photophore, moi ?»



L'ÉGLISE DU NORD  
À VOS CÔTÉS

# La joie de la rencontre



L'isolement n'est pas une fatalité lorsque, à la suite d'un accident de la vie ou d'un changement de situation, nous pouvons être tentés par le repli sur soi. À l'approche de Noël, mais aussi tout au long de l'année, pour une écoute ou une simple présence, des personnes sont heureuses d'aller à votre rencontre.



«J'étais malade et vous m'avez visité...»

ÉVANGILE SELON  
SAINT MATTHIEU,  
CHAPITRE 25



agenda  
Noël à la cathédrale

SPECTACLE «LE SABLIER DE NOËL»

★ Du 17 au 21 décembre :

trois séances par jour à 17h, 18h15 et 19h30.

Adulte : 25 euros - Enfants de 2 à 12 ans : 18,50 euros (gratuit pour les moins de 2 ans).

Cathédrale Notre-Dame de la Treille,  
place Gilleson 59000 Lille.

→ Infos et réservations sur [www.nocturnales.be](http://www.nocturnales.be)

MESSES DE LA NATIVITÉ

★ Samedi 24 décembre à 23h30.

★ Dimanche 25 décembre à 11h.

Cathédrale Notre-Dame de la Treille,  
place Gilleson 59000 Lille.

→ Pour les autres paroisses, voir les horaires de messe de Noël sur [messes.info](http://messes.info)

Tout l'agenda sur  
[lille.catholique.fr](http://lille.catholique.fr)



Feliks Szweczyk / Adobe Stock

Noël rime souvent avec retrouvailles familiales. Mais pour certains, c'est une période pendant laquelle la solitude se fait davantage ressentir. Des bénévoles de l'Église se rendent auprès des personnes malades, handicapées ou isolées. Charles nous parle des liens qui se créent pendant les visites.

«La télé ne comble pas le besoin de parole et la solitude est plus courante qu'on croit... D'abord, on se partage les nouvelles du quartier, et puis petit à petit, on apprend à se connaître.

Il reste difficile de repérer qu'une personne est malade ou isolée, si elle ne l'exprime pas. Il faut du temps, de l'écoute attentive et du doigté pour devenir familier. Les sujets de conversation évoluent progressivement et se spécialisent selon les personnes. Certaines, plus timides ou réservées, se satisfont de la présence, sans vraiment parler.

On ne parle pas souvent de religion, mais certaines personnes demandent parfois de recevoir la communion ou de prier ensemble. Des confidences et des besoins se font jour au gré des visites, mais il est important d'agir avec délicatesse et confidentialité.»

Propos recueillis par  
Anne-Dominique Devroe



éclairage  
Des personnes  
à votre service

Vous souhaitez pour vous ou l'un de vos proches une visite fraternelle, recevoir la communion ou un autre sacrement (sacrement de la réconciliation, sacrement des malades) ?

Le Service évangélique des malades, appelé «Sem», est un service du diocèse qui a pour mission d'aller à la rencontre des personnes malades, handicapées ou isolées, avec des visites plus ou moins longues ou régulières. Pour les visites à domicile ou en maison de retraite, cette mission est portée par des équipes paroissiales de bénévoles. En hôpital ou clinique, ce sont les aumôniers d'hôpitaux qui s'en chargent.

Contactez-nous :

→ 39, rue de la Monnaie

59000 Lille

→ Tél. : 06 32 96 76 08

→ [sem@lille.catholique.fr](mailto:sem@lille.catholique.fr)

★ CALENDRIER EN LIGNE DE L'AVEINT 2022

## Préparez-vous à accueillir Jésus !

Pour donner du sens au temps de l'Avent, tous les jours, retrouvez des propositions spirituelles, ludiques... mais aussi des surprises !

Grattez chaque jour une nouvelle case !

[lille.tempsdelavent.fr](http://lille.tempsdelavent.fr)



## Et vous qu'en pensez-vous ?

«Après de mon arbre, je vivais heureux, j'aurais jamais dû m'éloigner d'un arbre !», chantait Georges Brassens. Que voulait-il nous dire dans cette chanson ? À chacun son interprétation. Peut-être veut-il nous dire qu'il nous faut des racines solides pour être heureux «pour être bien dans sa peau»? Mais peut-on être heureux dans le monde bouleversé où nous vivons aujourd'hui ? Et pourtant ! Nous avons posé la question à quelques-uns d'entre vous et nous avons été surpris par la diversité et la richesse de leurs réponses. Comment être heureux en famille, au travail, dans l'amitié, dans le choix d'une profession, dans un engagement... Et même malgré un handicap ! Savoir cueillir toutes les petites joies de chaque jour et s'en émerveiller ! Et vous, qu'en pensez-vous ? Êtes-vous heureux ? Mais vous pensez sans doute à ceux qui désespèrent de la vie et qui ne sont pas heureux. Alors, si nous essayions, modestement, là où nous vivons de donner un peu de bonheur autour de nous, c'est certain, ça nous rendrait heureux !

MMB

## Ce qui nous rend heureux

### QUIZ

#### Vous avez dit bonheur ? ... ils en ont parlé !

Complétez ces phrases avec les mots proposés.

1. PARTAGE / 2. ABONDANCE / 3. PAROLES / 4. PARTANT / 5. RELATION / 6. PARFUM / 7. S'EN VONT / 8. AIME / 9. HEUREUX

- A.** «J'ai reconnu mon bonheur au bruit qu'il a fait en .....» Jacques Prévert  
**B.** «Le bonheur, c'est comme un ..... On le porte sur soi pour le faire respirer par les autres.» Ben Safia  
**C.** «Le bonheur est la seule chose qui se double quand on le .....» Dr Schweitzer  
**D.** «Le jour où quelqu'un vous ....., il fait très beau.» Jean Gabin  
**E.** «Bonheur, où loges-tu ? Dans l' ..... des biens ou dans la ....., cœur à cœur.» Sœur Emmanuelle  
**F.** «Le bonheur, c'est lorsque vos actes sont en accord avec vos .....» Gandhi  
**G.** «L'homme est malheureux, parce qu'il ne sait pas qu'il est .....» Dostoïevski  
**H.** «Certains suscitent le bonheur partout où ils vont, d'autres quand ils .....» Oscar Wilde

UN QUIZ PROPOSÉ PAR JACQUES VANHOUTTE

A-4, B-6, C-1, D-8, E-2, F-3, G-9, H-7  
Solutions

## «La clé : goûter les joies simples»

Le témoignage de jeunes parents, Anne-Laure et Samuel.

**On peut facilement imaginer qu'un jeune couple avec trois enfants soit heureux ! Mais, en fait, comment pouvez-vous l'exprimer ?**

**Anne-Laure et Samuel.** Tout d'abord, nous pensons que, à l'inverse des moments de tristesse, les moments de bonheur sont plus subtils, il faut parfois faire un exercice de relecture pour les déceler dans nos vies.

**Pouvez-vous donner un exemple de bonne pratique au quotidien ?**

La clé pour nous est de goûter les joies simples dans nos lieux de vie. Nous essayons de nous ménager des petits temps de pause en couple. Ces temps de qualité nous permettent de surmonter nos petites contrariétés et d'être présents aux autres.

**Et avec les enfants ?**

Bien entendu, les enfants sont une source de bonheur infini pour un couple comme le nôtre. En fait, nous nous efforçons avec eux de cultiver la joie au quotidien. Cela fait partie de notre mission de parents d'éduquer à la joie. Par exemple, pendant le repas du soir,

nous les invitons à nous raconter les événements joyeux de leur journée à l'école ou dans leurs activités. C'est une source de bonheur pour tous les cinq.

**Orientez-vous particulièrement leur éducation ?**

Nous essayons de les éveiller à être au service des autres, notamment en aidant leurs camarades à l'école et aussi en participant à la vie de la maison. C'est une façon de susciter chez eux la joie de rendre service.

**Et au travail ?**

Que ce soit au travail ou ailleurs, nous avons besoin de lieux d'engagement et de réalisation.

**Samuel.** Pour moi, qui travaille en entreprise, je trouve mon bonheur dans l'accomplissement collectif d'un projet. Malgré les difficultés qui peuvent se présenter, le travail en équipe est un stimulant, quel bonheur que de réussir ensemble !

**Anne-Laure.** J'enseigne à des enfants en grande difficulté, quelle joie de voir progresser et retrouver le goût de l'école !

**Et comment la foi contribue-t-elle à votre bonheur ?**

Dieu est la source de la vie et de la joie. Nous rendons grâce au Seigneur, car tout vient de lui. Les Béatitudes nous montrent le chemin pour atteindre la joie. Elles nous apportent un réconfort et nous donnent un nouvel élan dans les épreuves. Quelle joie de rebondir ! Avec les enfants, nous ne manquons jamais de bénir le repas et de remercier ceux qui l'ont préparé.

**J'en oublie certainement, non ?**

Un point qui nous tient à cœur est la contemplation de la beauté de la nature. C'est un bien si précieux et fragilisé. Il est aussi de notre devoir de partager cet émerveillement avec nos enfants, en les éveillant au respect de notre terre. C'est aussi une source de gratitude. Enfin, notre bonheur, ce sont toutes ces joies accumulées.

Notre mode de vie est de cultiver l'optimisme en tout. Et notre foi, source d'espérance, en est le pilier.

PROPOS RECUEILLIS PAR  
FRANÇOIS-RÉGIS CUMINAL

## «Le bonheur est dans notre tête»

Depuis dix ans, Odile passe l'essentiel de son temps chez elle, reliée en permanence à l'oxygène, en raison d'une insuffisance respiratoire majeure. Odile est le plus souvent gaie comme un pinson et a le don de l'amitié.

«**P**our beaucoup, c'est difficile à accepter que je puisse être heureuse avec une vie extérieure si limitée, car les gens s'échinent toute leur vie à trouver le bonheur à l'extérieur d'eux-mêmes. Ils espèrent trouver le conjoint idéal, le boulot idéal, et gagner beaucoup d'argent... Le bonheur ne coûte rien, il est dans notre tête. C'est un état d'esprit surtout lié à l'ouverture au monde qui m'entoure.

De ma fenêtre HLM, j'ai vue sur quelques beaux tilleuls et, au-dessus des toits, sur le ciel et les nuages, la course du soleil et celle de la lune, la nuit dans le ciel étoilé. Quel bonheur immense de pouvoir observer un lever ou coucher de soleil ! La nuit, j'aime parler aux étoiles, nos sœurs dont nous sommes les poussières. J'aime imaginer cela. Regarder les nuages passer et s'étirer comme un vieux pull-over qu'on détricote, l'abeille qui vient me rendre visite, le pigeon voyageur qui vient se reposer sur le balcon, car



ADOBESTOCK

sa route est longue et qu'il est très fatigué. Je ne me souvenais plus d'un livre sur Jésus abandonné sur une étagère et voilà qu'un papillon jaune, après de longs ébats, vient se poser dessus pour me rappeler sa présence. Voilà un beau message d'amour. On ne peut être plus heureux.

Je suis heureuse quand je peux discuter avec une amie ou un ami, partager mes joies, mes souvenirs, mes craintes, mes peines et mes souffrances, sans trop insister, car lui a aussi les siennes auxquelles

je prête à mon tour mon oreille. Je suis heureuse de faire parfois un tout petit tour au parc avec ma bouteille sur l'épaule d'un ami. Heureuse quand je peins ou écris des poèmes. J'éloigne mes idées folles et mes chagrins.

### De petits bouts et instants

Être heureux, ce n'est pas chercher le bonheur tout en bloc, mais prendre chaque jour les petits bouts qui s'invitent dans notre vie, et qui nous surprennent, car on ne s'y attend pas. Je n'ai pas besoin de grand-chose pour être heureuse : savoir que ceux que j'aime le sont.

Bien sûr, il y a des chagrins, des malheurs, des revers dans la vie... j'en sais quelque chose. Mais la vie à travers nos larmes nous fortifie et nous fait mieux apprécier les instants de bonheurs quand ils sont là. Et il y en a toujours : la lecture d'Etty Hillesum me l'a appris. Et Jésus et Marie.»

PIERRE GUISET

## Un choix plein de promesses

Jade a 14 ans. Une passion lui est venue lors du confinement – il n'a pas été que négatif ! – celle de dessiner. Elle s'épanouit à présent dans un établissement d'enseignement artistique renommé.

Souvent dans sa chambre, lors des périodes de confinement, Jade s'est mise à crayonner, dessinant ce qui l'entoure ou se servant de représentations pour nourrir son imaginaire. À l'heure du choix d'orientation pour la 3<sup>e</sup>, des relais, ses parents, une connaissance de sa mère, des informations recueillies sur Internet, lui ont fait envisager de s'inscrire à Saint-Luc de Tournai en Belgique, école de formation artistique.



«Serai-je prise?» Son dossier, déjà bien nourri, lui ouvre les portes espérées... Cela fait plusieurs semaines qu'elle y est. Jade ressent un vrai bonheur d'avoir trouvé le lieu où déployer ses rêves, même si, elle le sait bien, cela lui demandera des efforts constants et ce ne sera pas toujours «un long fleuve tranquille».

### Une aspiration partagée

Bien des choses ont changé en elle : réservée, timide, plutôt solitaire, Jade s'est mise à aller vers les autres pour faire connaissance, invitant les solitaires comme elle, à prendre le repas ensemble, l'échange est facile quand on a les mêmes aspirations !

Les cours de dessins sont une joie, l'enseignement général n'est plus une corvée. La bienveillance des professeurs l'aide à progresser.

À la question : qu'est-ce que cela a changé dans ta vie ? Sa réponse fuse : «Maintenant j'aime aller en cours, cela me fait lever de bonne humeur le matin !»

SABINE DESMARQUEST

### Une amitié durable

Il y a une dizaine d'années, Marie-Andrée, membre de l'association Culture et Partage, a accueilli au centre Social de Marcq un «nouvel élève», Hafid, un jeune émigré marocain qui voulait apprendre le français. Pendant trois ans, ils ont travaillé ensemble tous les lundis. Ainsi est née une belle amitié. L'un a découvert la langue française, la culture de son nouveau pays, l'autre découvrait une autre culture : un enrichissement mutuel dans le respect des cultures différentes

et... aussi de gros progrès en français ! Les années ont passé... Hafid, expulsé, est retourné dans son pays. Il s'est marié. Puis il est revenu en France, a obtenu sa carte de séjour et a trouvé du travail. Il est maintenant un père de famille heureux. C'est avec fierté qu'il a annoncé la naissance d'un petit Youssef et qu'il est venu avec son épouse le présenter à Marie-Andrée. Hafid continue à s'intéresser à ceux et celles qu'il a connus à Culture et Partage. «Je n'oublierai jamais ce que tu as fait pour moi», a-t-il confié à Marie-Andrée. C'est beau la fidélité !

MARGUERITE-MARIE BUISINE

Etablissement Catholique d'Enseignement  
**ECOLE SAINT CHRISTOPHE**  
 MARCQ-EN-BAROEUL  
 sous contrat d'association avec l'Etat  
 28, rue du Docteur Bourret  
 (Direction, secrétariat et classes élémentaires)  
 20 bis, rue Boissonnet (classes maternelles)  
 Garderie, cantine et étude, anglais, salle des sports  
 ☎ : 03 20 98 64 26  
<http://www.ecolesaintchristophe.fr>  
 22 classes de la PS maternelle au CM2

**ECOLE SAINT-AIGNAN**  
 Etablissement catholique d'enseignement  
 sous contrat d'association avec l'Etat  
 Classes maternelles et élémentaires  
 Etude - Garderie  
**JARDIN D'ENFANTS SAINT-AIGNAN**  
[accueil@staignan.org](mailto:accueil@staignan.org) - [www.staignan.fr](http://www.staignan.fr)  
 35, av. de Flandre - MARCQ - Tél. 03 28 33 98 00

**ECOLE PRIMAIRE NOTRE DAME DE LOURDES**  
 Etablissement catholique d'enseignement en contrat d'association avec l'état  
**18 classes de la Petite Section maternelle au CM2**  
 Anglais dès la maternelle - TBI dans toutes les classes - Garderie de 7h45 à 18h30  
 Etudes dirigées - Ateliers périscolaires : anglais, théâtre, percussions  
 Cantine et salle de sport neuves dans l'établissement  
 [www.ecole-ndl-marcq.fr](http://www.ecole-ndl-marcq.fr) - [secretariat@ecole-ndl-marcq.fr](mailto:secretariat@ecole-ndl-marcq.fr)  
 Tél. : 03 20 72 23 31  
 11 rue du Dr Ducroquet 59700 Marcq-en-Baroeul

**De la Maternelle aux classes Prépa**  
 Externat - Demi-pension  
 Garderie - Étude  
 30 ateliers proposés  
 sur le temps du midi au collège  
 de nombreuses propositions en langues  
 (classe euro, bac américain,  
 échanges internationaux...)  
 un esprit de "promo" affirmé  
  
[www.marcq-institution.com](http://www.marcq-institution.com)  
 170, rue du Collège (site principal) - 145, avenue Poincaré (site de l'annexe)  
 Marcq-en-Baroeul - Tél. 03 20 65 92 30  
[contact@marcq-institution.com](mailto:contact@marcq-institution.com)

**Centre Scolaire Saint-Paul**  
  
[www.saintpaul-lille.fr](http://www.saintpaul-lille.fr)  
**ÉCOLE - COLLÈGE - LYCÉE**  
**CLASSES PRÉPARATOIRES COMMERCIALES**  
**25bis, rue Colbert - 59000 LILLE**  
**03 20 57 32 92**  
 E-mail : [secretariat-lycee@saintpaul-lille.fr](mailto:secretariat-lycee@saintpaul-lille.fr)

**SAINT RÉMI** **Lycée Privé Saint Rémi**  
 sous contrat d'association avec l'Etat  
**BACCALAUREATS** : Enseignement Général (12 spécialités) - STMG et STI2D  
**BTS** : Communication, Electrotechnique, Services Informatiques aux Organisations, Conseil et Commercialisation de Solutions Techniques  
**Bachelors** : Marketing (Communication, Management, Métiers du sport), Informatique  
**CPGE** : Math Sup MPSI, Math Spé MP

**Lycée Privé Léonard de Vinci**  
 sous contrat d'association avec l'Etat  
  
**3<sup>ème</sup> prépa-métiers**  
**Bac Pro 3 ans** : Métiers de l'Electricité et de ses Environnements Connectés, Systèmes Numériques, Technicien Constructeur Bois, Installateur en Chauffage, Climatisation et Energies Renouvelables  
 10, rue Notre-Dame des Victoires - 59100 ROUBAIX  
 Tél. 03 20 89 41 41  
 E-mail : [direction@saintremi.com](mailto:direction@saintremi.com) - Site : [www.saintremi.fr](http://www.saintremi.fr)

**ODOUX**  
 pompes funèbres  
 37, rue Mirabeau  
 59420 Mouvaux  
 5, rue du Bosquiel  
 59910 Bondues  
 291, rue du Blanc-Seau  
 59200 Tourcoing  
**PERMANENCE DÉCÈS**  
 7j/7 - 24h/24  
 03.20.26.03.01

**Notaires**  
 Olivier ROCHE - Corentin VANCO  
 François BEAUCAMP - Martin PAGNIEZ - Catherine DENYS  
 Delphine DELATRE-CAMPOS - Nicolas GUEDJ

**Notaires**  
 22, PLACE LISFRANC - MARCQ EN BAROEUL  
 ☎ 03 28 09 90 50 - scp.lammens@notaires.fr

**SERVICE IMMOBILIER : 03 28 09 90 59**

VILLENEUVE D'ASCQ - Recueil 363.500 € - Maison SEDAF indiv. de 2007 sur 270 m<sup>2</sup> ds lotissement tb situé. Entrée, wc, cuisine équ. sur salon-séjour, grand garage, étage : 3 chbres, s de bains, wc - chauff électrique - jardin sud (Energie E) (hon 13.500 euros TTC 3,86% inclus charge acq)

**Si vous souhaitez faire paraître une annonce publicitaire...**

Contactez notre commercial :  
**Pierre Willot** - pierre.willot@bayard-service.com  
 ou Bayard Service au 03 20 13 36 70

**Optique A&S**  
 AUDREY ET STEPHANE LADEN  
 OPTICIENS DIPLOMÉS

Contrôle gratuit de la vision - Tiers-payant mutuelles

**VARILUX**

03 20 74 34 80  
 10 rue Jules Guesde - 59700 MARCQ-EN-BAROEUL  
 www.optique-as-marcq.fr

remise de 20% aux lecteurs du journal

**HONORÉ SARL**  
 TOITURE - CHARPENTE

**COUVERTURE - ZINGUERIE**  
 Assurance décennale non utilisée depuis plus de 40 ans  
 98, rue du Becquerel - 59370 MONS-EN-BAROEUL  
 Tél. : 03 20 47 96 29  
 www.honore-sarl.com - sarl Honoré

**Le kiosque** des journaux paroissiaux

**POUR RESTER CONNECTÉ À VOS LECTEURS**  
 BAYARD SERVICE VOUS ACCOMPAGNE  
 Visitez le kiosque des journaux paroissiaux

**FEUILLETEZ DÈS MAINTENANT VOTRE JOURNAL PAROISSIAL EN LIGNE**

www.journaux-paroissiaux.com

**POMPES FUNÈRES Rémory**  
 Votre volonté respectée

MARCQ-EN-BAROEUL  
 105 rue de Menin

INTERVENTION SUR TOUTES COMMUNES  
 03 20 42 14 96

7j/7 - 24h/24  
 www.pf-remory.fr

**Prions en Église**  
 L'APPLI QUI DONNE ENVIE DE PRIER.

Disponible dans l'App Store  
 DISPONIBLE SUR Google play

# Le Pont des arts : une « locomotive »

On l'a vu apparaître, un équipement majestueux au sein d'une place Doumer complètement rénovée : un « Pont des arts » multifonctionnel. Comment comprendre et expliquer ce lifting sans passer par la ville et son premier élu ? Notre maire Bernard Gérard a reçu « Rencontre ». D'une interview passionnée, voici les éléments forts.

## Changer, pourquoi, comment ?

« Une nécessité : la salle Doumer n'était plus aux normes tandis que s'exprimait le besoin d'une nouvelle salle de répétitions dans un quartier que nous souhaitons redynamiser. Il nous est apparu que le plus pertinent était de positionner un équipement réunissant salles de cinéma, salle de répétitions, salle polyvalente et un restaurant, sur la place Doumer, afin d'en faire une locomotive culturelle, économique et sociale pour le quartier. »



## Penser la complémentarité des lieux de culture

« Le colisée Lumière n'est plus cinéma ? Il redevient ce qu'il était, un théâtre. Il n'a jamais été question d'abandonner cet espace culturel. Tout a été refait, remis aux normes : accès aux personnes en situation de handicap, peintures, électricité, loges... Ce qui nous permet aujourd'hui de bénéficier d'un théâtre de 276 places. Les sièges seront changés probablement l'année prochaine. Il faut sans doute désormais laisser vivre la structure pour qu'elle trouve son rythme de croisière et ajuster le projet. De fait, il y a des manifestations que l'on pourra plus facilement programmer au colisée Lumière afin de désengorger le théâtre de la Rianderie ou le théâtre Charcot. »

Mais on aimerait à terme lui donner une identité propre, pourquoi pas autour de l'humour ? »

## Une logique qui rejaille aux plans commercial et urbanistique

« Cela a ramené une vie sur la place Doumer qui auparavant ne bénéficiait pas de la même attractivité. De fait, le site est devenu un lieu de vie et d'animation à part entière. 40 % de non Marcquois fréquentent le Pont des arts, ce qui veut dire que potentiellement ces 40 % vont faire leurs courses ou vont au restaurant à proximité du cinéma. Les commerçants sont heureux de la dyna-

mique ainsi créée et se modernisent. On est gagnant-gagnant. »

## Des retours pour la population

« Cela se traduit par des services accrus, comme cette salle de répétition, et un rajeunissement du secteur. Le quartier du Pont est le plus jeune de Marcq. Il y a un vrai facteur d'attraction immobilière. Cela nous amène à rénover l'école et la maison de quartier. »

## Resituer cet équipement dans la politique d'ensemble

« La ville peut s'enorgueillir de politiques innovantes en matière de culture. On peut citer le rachat de la Corderie pour en faire une médiathèque, de même avec la Forge que nous avons transformée en écomusée. On pourrait également citer le Minorelle. Donc, toutes ces actions, qui relèvent à la fois de la culture et du patrimoine, concourent à l'objectif de rendre la ville de Marcq-en-Baroeul toujours plus attractive. Mais ce n'est pas seulement un levier économique. J'aime à rappeler cette formule d'Ivan Renar : "Ce n'est pas la culture qui coûte cher, c'est l'absence de culture"... On le constate tous les jours, la culture est un élément qui élève, et cela compte à mes yeux comme à toute mon équipe. »

PROPOS RECUEILLIS  
 PAR THOMAS CEUGNART

